

2 Mil libras de pescado fresco a 0.35 la libra

Eso consumió el jueves la población de San José

El Presidente Calderón Guardia y el Bloque de la Victoria cumplen lo prometido al pueblo

Está ya en marcha la industria pesquera. El jueves se inició en San José la venta de pescado fresco al pueblo. Dos mil libras se vendieron el primer día en el tramo de los señores Moreno que ahora está a cargo de la Junta encargada de la Pesca.

Antecedentes:

Como recordarán nuestros lectores, la idea de establecer la pesquería en Costa Rica viene agitando en nuestro país desde hace varios años. Bajo la administración de don León Cortés el Dr. Peña Chavarría quiso realizarla, pero no lo dejó actuar el propio señor Cortés presionado por los ganaderos. El Presidente Calderón Guardia, empeñado en mejorar la dieta alimenticia de la clase trabajadora, viene empeñado desde hace dos años en establecer la industria pesquera en nuestro país. Ha tenido que vencer muchos obstáculos. Pero ya su empeño se está traduciendo en realidades.

El Amano:

La pesquería pudo iniciarse hace varios meses. Pero cuando ya todos los preparativos estaban listos fué hundido misteriosamente el AMANO, el famoso barco japonés que el Presidente había resuelto dedicar a la pesca. El

La Junta Pesquera, y el técnico De Buen se ocupan en estos momentos en resolver dos problemas: el de la cantidad de pescado y el de la distribución del mismo

En la próxima semana posiblemente el pescado comience a llegar a todas las poblaciones importantes de la meseta central

hundimiento del Amano retrasó todos los planes.

Ley Ganadera:

Cuando se emitió la ley ganadera, se dispuso dedicar parte del impuesto proteccionista a financiar la industria pesquera. Se emitieron bonos por valor de cuatrocientos mil colones. Don Fernando Castro Cervantes invirtió cien mil colones en bonos y don Jorge Hinc otros cien mil. Con esos primeros doscientos mil colones se ha comenzado a trabajar.

La Junta:

El Gobierno nombró una Junta encargada

de organizar e impulsar el desarrollo de la nueva industria. Esa Junta está integrada así:

Presidente, don Federico Volio; Secretario, don Crisanto Dobles; Tesorero, don Victor M. Quesada; Vocales: don Santiago Crespo, Sr. Jorge Gutiérrez; Suplentes: don Jesús Ramírez y don Isidro Perera.

El Técnico

El aspecto técnico de la industria está a cargo del científico español don Rafael de Buen. El señor de Buen fué en España durante veinte años el jefe de las pesquerías de su patria. En Francia estuvo estudiando los sistemas de pesca de ese país para aplicarlos en

España. Está considerado como uno de los primeros oceanógrafos de Europa. Durante la Guerra española perteneció al Estado Mayor republicano y por esa razón tuvo que venir a América en cuanto Hitler se apoderó de España. El técnico de Buen, es, pues, una gran adquisición para nuestro pueblo.

El Plan:

El plan elaborado por el señor de Buen y aprobado por el Gobierno y por la Junta, consiste en establecer la industria en todos sus aspectos. No se trata simplemente de vender pescado fresco. Se trata de preparar todos los derivados del pescado. Se establecerá en Puntarenas una gran factoría donde se prepararán pescados salados tan finos como el mejor bacalao Noruego, se prepararán harinas de pescados, guanos, aceites, etc. En esa forma, el pescado fresco resultará un producto secundario de la industria que se podrá dar baratísimo. Por otra parte, el señor de Buen cree que los sistemas de pesca deben ser revolucionados en nuestro país a fin de obtener mayor rendimiento en las operaciones.

Pescado a Peseta:

Cuando se dió a conocer el plan se habló PASA a la página CUATRO

Ridiculizar por medio de Palillo a los Sindicatos de Costa Rica y la obra social del Presidente Calderón Guardia es obra de los ruines instintos políticos al servicio de la reacción

Los trabajadores latinoamericanos hemos aprendido a querer a Lombardo Toledano a través de su lucha en México y en el Continente - dice el c. RODOLFO GUZMAN

Las informaciones parciales que está sirviendo la prensa de Costa Rica sobre el Congreso Obrero Colombiano de Bucaramanga y sobre la intervención en ese Congreso del Presidente de la CTAL, compañero Lombardo Toledano, están siendo explotadas políticamente en nuestro país, con el deliberado propósito de perjudicar el movimiento sindical costarricense afiliado a la CTCR.

Se ha llegado inclusive a copiar de una revista sinarquista mexicana la táctica de lucha contra el gobierno de México, para usarla contra el movimiento obrero y contra el Gobierno de Costa Rica, utilizando al mismo cómica servidor de la reacción mexicana; Palillo, payaso de los peores teatros de México, que pasea por los escenarios de su país su odio a la Revolución Mexicana, desprestigiándola y desprestigiando la obra social de Cárdenas, de Avila Camacho y la lucha vertical de Lombardo Toledano.

Ridiculizar por medio de Palillo a los Sindicatos de Costa Rica, y como consecuencia la obra social del Presidente Calderón Guardia, es obra de los peores instintos políticos al servicio de la reacción costarricense. La CTCR, se ha preocupado por guardar el

más absoluto respeto a las ideas políticas de los trabajadores con-federados. Pero no puede permitir que se combata nuestro movimiento, acudiendo a tal clase de armas. Por nuestro propio interés, y por el interés de un gobierno amigo, como es el del Dr. Calderón Guardia, estimamos que tal campaña debe ser combatida con todas nuestras fuerzas.

Antes de referirme concretamente a la intervención de Lombardo Toledano en el Congreso de Bucaramanga, estimo necesario insistir en las fotografías de Palillo ridiculizando nuestro movimiento sindical, Pretende dicha propaganda culpar al Gobierno del Dr. Calderón Guardia de la carestía de la vida y de los graves problemas económicos del presente que está sufriendo nuestro pueblo. Utilizando a un payaso, que ni siquiera la fama de Cantinflas tiene, se pretende sembrar duda y desconfianza sobre la política social de nuestro Gobernante, que a CTCR, ha defendido y seguirá defendiendo. Mucho ha desoendido la fuerza combativa de la reacción...

EL PROBLEMA ECONOMICO DE COSTA RICA

Pero vamos a probar que el problema que confronta económicamente el pueblo de Costa Rica no es un problema específicamente nacional, ni es tampoco un problema creado por el Gobierno del Dr. Calderón Guardia: En el III Congreso Nacional de la Confederación de Trabajadores de México, celebrado durante los días 28 al 31 de marzo de este año, decía Lombardo Toledano las siguientes palabras que reflejan la situación creada también en aquel país: "Respecto al problema de la miseria creciente del pueblo, hay que volver a decir por qué ocurre y cómo puede remediarse. La CTM, advirtió a tiempo el peligro, dijo con claridad lo que iba a ocurrir en nuestro país si no se tomaban las medidas necesarias para evitar la crisis económica que era fácilmente previsible, presentó estudios completos, de carácter científico, analizó las fuerzas nacionales e internacionales que iban a determinar la crisis en un país satélite, semicolonial como el nuestro.

PASA a la página CUATRO

El Dr. Clodomiro Picado benemérito de la Patria

El Congreso de la República ha declarado Benemérito de la Patria al Dr. Clodomiro Picado T.

"Trabajo" aplaude este homenaje a uno de los científicos de más mérito en América Latina.

La clase trabajadora de Costa Rica no debe olvidar sus investigaciones y estudios alrededor del veneno de nuestras serpientes venenosas y de su campaña realizada para popularizar el uso de los sueros antivenenosos. Gracias en gran parte a los empeños de Clorito Picado en Costa Rica, la muer-

te por mordedura de serpientes ha disminuido en un alto porcentaje.

Este servicio de sueros contra las mordeduras de culebras venenosas, ha beneficiado sobre todo a los peones que son los más expuestos a tal peligro. Puede decirse que los mordidos de serpientes venenosas, que han sido debidamente tratados con suero antiofídico, salvaron su vida.

Por lo tanto, a la clase trabajadora de Costa Rica no puede serle indiferente el homenaje rendido a este eminente trabajador científico.

La destrucción del nazismo mundial quedó definitivamente acordada en la conferencia de los 3 GRANDES en Teherán

La coordinación de sus fuerzas para la total exterminación del nazismo en el mundo fué el acuerdo a que llegaron las tres potencias aliadas: Estados Unidos, Inglaterra y Rusia en las conferencias de Teherán.

Pero además las tres grandes potencias mundiales acordaron mantenerse unidas para la post guerra con el fin de establecer en el mundo una época de progreso y de paz que no pueda volver a ser alterada PASA a la página CUATRO

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA
SAN JOSE, COSTA RICA,
SABADO 18 DE DICIEMBRE DE 1943 - EDICION N. 56

Lombardo Toledano declarado huésped de honor por el Gobierno de COLOMBIA

Mentira son las noticias publicadas en Diario de Costa Rica enviadas por la reacción de Colombia encabezada por el falangista Laureano Gómez. Mentira la noticia del conflicto entre Toledano y el

Ministro de Trabajo Gaitan.

En el aeropuerto, al pasar por Costa Rica a su regreso de Colombia, Lombardo Toledano desmiente ante el embajador de México y dirigentes obreros las noticias

tendenciosas dadas por la prensa reaccionaria cortésista que sigue al pie de la letra la consigna nazi de mentir en grande.

SE LEVANTAN LOS SALARIOS EN NARANJO, GRECIA, GOICOECHEA, TURRIALBA, S. RAFAEL de Heredia y BARBA

Nº 11
Rafael A. Calderón Guardia
Presidente de la República
Considerando

1º) Que conforme al artículo VI, Sección Segunda, Capítulo único, Título undécimo, del Código de Trabajo, las leyes o decretos que fijen salarios, quedarán vigentes mientras las Comisiones Mixtas de Salarios no cumplan su cometido;

2º) Que el artículo 4º de

la ley Nº 157 de 21 de agosto de 1935, autoriza al Poder Ejecutivo para variar el salario mínimo existente, en conformidad con las condiciones económicas del país; y

3º) Que de los estudios verificados se ha llegado a la conclusión de que los salarios actuales que se pagan a los trabajadores de los cantones de Naranjo, Grecia, Goicoechea, Turrialba, San Rafael de Heredia y Barba, son bajos e insu-

ficientes para subvenir a las más perentorias necesidades de orden económico, y no guardan relación con el aumento en el costo de la vida.

Decreta:

Artículo único.—Fijase en la suma de ₡ 0.40 (cuarenta céntimos) por hora, el salario mínimo de los trabajadores de los cantones de Naranjo, Grecia, Goicoechea, Turrialba, San

Rafael de Heredia y Barba. Los paleros de esas zonas devengarán, por jornada de trabajo de seis horas, un salario mínimo de tres colones, veinte céntimos (₡ 3.20).

Dado en la Casa Presidencial.—San José, a los diez días del mes de diciembre de mil novecientos cuarenta y tres. R. A. Calderón Guardia, El Secretario de Estado en el Despacho de Trabajo y Previsión Social, Miguel Brenes G.

¿Quién es Laureano Gómez?

El profesor Barley Diffie del College of the City of New York dice en la revista trimestral "The Hispanic American Historical Review" (agosto 1943):

"También Colombia ha producido un fuerte contingente de publicaciones a favor de la Hispanidad Falangista...

Más ampliamente leído es el diario "El Siglo", órgano oficial del Partido Conservador, editado por el Jefe del Partido, Laureano Gómez. Sus páginas reverberan de sentimientos en contra de los Estados Unidos, sentimientos antiliberales y sentimientos en favor de la Hispanidad Falangista.

Educación del Partido

¿Qué es la Confederación de Trabajadores de Costa Rica? (C.T.C.R.)

Es el instrumento de lucha de la clase trabajadora de Costa Rica. Representa la lucha organizada de la clase trabajadora no sólo para lograr mejores condiciones de trabajo y de vida para sí, sino para todo el pueblo. En realidad al mejorar los salarios, al tener trabajo asegurado, al valorizar mejor el trabajo extra etc., los trabajadores se ponen en condiciones de consumir mayor cantidad de artículos y servicios. De esta manera por reflejo se benefician los comerciantes toda clase de productores y los propietarios de empresas de servicio público, tales como las de autobuses, garages, salones de espectáculos etc. Así también se demandan mayores servicios médicos y servicios técnicos de toda naturaleza. Es claro entonces, que la CTCR., es un organismo de lucha organizada de la clase trabajadora para conseguir un nivel más alto de vida, para todo el pueblo costarricense.

¿COMO SE INTEGRO LA CTCR.?

Antes de la formación de la CTCR., existió un Comité Sindical de enlace de las organizaciones sindicales que primero fué la representación superior de los sindicatos de San José, pero que luego mediante resolución expresa de un Congreso Nacional de los sindicatos de Costa Rica, se constituyó en Comité Nacional Sindical de Enlace. Desde allí se comenzó una labor en escala nacional que demostró lo que es sabido ya por los trabajadores conscientes, que los problemas más graves de los trabajadores no son los de carácter específico, es decir los que se refieren a su campo de trabajo, sino que son problemas de carácter nacional. De acuerdo con esta verdad y para unificar aún más y dar mayor autoridad en su desenvolvimiento al aparato de Dirección de la clase trabajadora de nuestro país, se convocó un Congreso el 5 de octubre del presente año, donde se constituyó la Confederación de Trabajadores de Costa Rica. A ese Congreso asistieron representantes de todos los sindicatos que existían en aquellos días. En consecuencia, la CTCR., se integró y se sigue integrando con la gran mayoría de los sindicatos costarricenses. Es importante señalar que no sólo se debe tomar en cuenta la gran cantidad de sindicatos que integran la Confederación, sino su importancia de acuerdo con las ramas de la producción y de servicios que ellos representan.

¿PARA QUE LE SIRVE LA C.T.C.R. A LOS TRABAJADORES?

Los múltiples problemas que la clase trabajadora de nuestra país ha venido soportando, no habían sido resueltos por la desunión en que los trabajadores han vivido. Ninguno de los problemas de carácter económico, político o social del pueblo son nuevos. Todos han existido y en la actualidad como resultado de la guerra mundial algunos se han agravado. Mientras los trabajadores no se agruparon nunca resolvieron ninguna de sus situaciones. La CTCR., sirve a los trabajadores para el planteamiento claro de sus problemas ante la clase patronal o ante los organismos del estado. El trabajador aislado no puede ser oído en sus demandas, pero cuando su petición o demanda se realiza a través de la C. T. C. R., que es un organismo serio, entonces sus quejas serán no sólo escuchadas sino también resueltas. El trabajador no sindicalizado no está en capacidad de hacer valer lo establecido en su favor por el Código del Trabajo ni por el Seguro Social, pues los patronos burlan con facilidad a esos trabajadores que no están respaldados, pero cuando estos son integrantes de la CTCR., ésta pone al servicio de ellos no sólo el apoyo solidario de todos los Sindicatos que la integran, sino su departamento legal, es decir sus abogados, Enrique Benavides y José Francisco Chaverri, identificados totalmente con la clase trabajadora. La CTCR., sirve a los traba-

dores costarricenses para plantear y resolver sus problemas generales.

QUIENES SON LOS ENEMIGOS DE LA CTCR.

Cada vez que en un pueblo surgen fuerzas serias que se orientan hacia la resolución de los problemas populares, simultáneamente se coaligan las fuerzas de la reacción. La CTCR., se propone la extensión y afirmación de la Democracia en Nuestro País. La extensión, pues para nadie es nuevo que nuestra democracia había venido siendo patrimonio de un grupo reducido de adinerados criollos. Sólo ahora bajo el Gobierno del Dr. Calderón Guardia esta Democracia ha comenzado a extenderse al pueblo con una serie de derechos establecidos en el Código del Trabajo. Las Garantías Sociales, la Distribución de Tierras para los campesinos, pequeña propiedad que los liberará de la tutela política de los terratenientes y demás adinerados: la Ley de Esquilmes que valoriza mejor el trabajo de los pequeños propietarios agrícolas, representa para éstos no sólo un mayor rendimiento económico de su trabajo, sino, una menor dependencia ideológica en relación con los propietarios territoriales.

¿QUIENES INTEGRAN EL COMITE NACIONAL DE LA CTCR.?

Srio. General, Rodolfo Guzmán; Sub-Secretario General, Víctor Cordero; Srio. Correspondencia Exterior, Edgar Brenes; Srio. Correspondencia Interior, Oscar Zúñiga; Srio. de Actas, Efraim Rojas; Srio. de Finanzas y Estadística, José Barquero; Organización Meseta Central, Roberto Camacho; Srio. Organización, Zona del Pacifico, Carlos Luis Fallas; Srio. Organización, Zona del Atlántico, Fernando Aguilar; Srios. Prensa y Propaganda: Carlos Delgado y Bernardo Villafaña. Srios. Conflictos y Legislación Social: Asel Sánchez y Rodrigo Soto Ramos; Srio. Asuntos Técnicos y Económicos: Enrique Benavides. Srio. Educación Cultural y Deportes, Carlos Luis Sáenz; Srios. de Acción Campesina, Humberto González y Rigoberto Alvarez Maroto. Fiscal General, Guillermo Barquero.

Aunque algunos de los compañeros integrantes del Comité Nacional.—Pasa a la pág. 4a.

Compañeros Vanguardistas

Es urgente que todos los compañeros del Sindicato de la Construcción asistan a las reuniones del Sindicato que se efectúan los lunes y los viernes.

El Pueblo Trabajador

Para cantar con la música de la Feria de las Flores

Con la pala y el martillo con la azada y el formón, va marchando a la victoria el pueblo trabajador.

Nadie puede detenerlo una vez que ya empezó. Son los héroes del trabajo la sangre de la nación.

Vamos todos bien unidos con la fuerza de un ciclón no podrán cerrarle el paso al pueblo trabajador.

El futuro nos espera una cita ya nos dió Mayor justicia en el mundo es nuestra ambición mayor.

Usurero, prestamista, niño bien y ricachón quieren volver a montarse y seguir su vacilón.

Pero ya llegó la hora El obrero y el peón ganarán las elecciones derrotando a la reacción.

Nuestro Cuadro de Honor Es el pueblo el que hace su política

HEREDIA: Informa la c. Angela García. Hemos colocado las siguientes acciones.

Una acción don Marco Tulio Sáenz	50 00
Una acción A. R. H.	50 00
Una acción entre varios simpatizantes	50 00
Una acción entre Filiberto Benavides, Miguel Panigagua y Miguel A. Zamora	50 00
Una acción doña F. C.	50 00
Una acción A. J. G.	50 00
Una acción P. V.	50 00

Informa el Srio Gral. de la Sección, c. Fausto Sáenz:

Los compañeros Chalo Bonilla y Luis Miranda son de los mejores Vanguardistas de Heredia. Están siempre listos para hacer todos los mandados y comisiones que les encarga el Partido, a la hora y en el lugar que sea.

Célula de Barba: Informa el c. Arguedas: Ya logramos reunir los cincuenta colones para pagar la acción que habíamos suscrito para Vanguardia Popular.

Célula Quince de Setiembre (Heredia).—Logramos colocar una acción de cincuenta colones al señor B. V.

San Mateo: Informa Gustavo Quesada: Nos hemos hecho cargo de la circulación de "Trabajo", e neste pueblo siga enviándonos 15 números cada semana, así ayudamos a la propaganda del Bloque de la Victoria.

Puerto Cortés: Estamos trabajando activamente en la colocación de acciones de Vanguardia. Así:

Célula el Encanto, colocó una acción	50 00
Célula Finca Diez	50 00
Célula Piedras Blancas, dos acciones	100 00

Cartago: Informan los compañeros de la Sección: Hemos vendido dieciséis bonos de cinco colones cada uno y cinco acciones de cincuenta colones, así:

Célula Fernández Güell, dos bonos	10 00
Célula Ruiz Ibarruri, siete bonos	35 00
Célula Ejército Rojo, un bono	5 00
Dionisio Hernández y Jaime Lobo, dos acciones	100 00
Mario Mata y Jaime Lobo, una acción	50 00
Chula Ruiz Izarruri, dos acciones	100 00

Además todas las células han distribuido propaganda profusamente, distinguiéndose en esta labor la célula de Los Angeles.

Varios trabajadores de la Northern: Alexis Castillo, Cruz Quesada, José Bermúdez, José Quesada, Juan Zúñiga, Antonio Portu-guez: "Tomamos una acción de cincuenta colones para ayudar a la propaganda de Vanguardia Popular, propaganda que es en defensa de nuestros derechos de Costarricenses.

Célula Albizú Campos: (De San José) Informan: Visitamos todos los domingos el cantón de Coronado y sus distritos distribuyendo propaganda, seis de nuestros compañeros colaboran en las giras de los títeres. Hemos colocado una acción de cincuenta colones y tres bonos de cinco colones.

Célula Braña: Colocamos carteles en varias pulperías, anunciando las transmisiones del Bloque de la Victoria.

Hemos colocado dos acciones de cincuenta colones y cinco bonos de cinco colones cada uno. Hemos llevado dos nuevos militantes a la célula, los compañeros Quesada y Meléndez colaboran en la distribución de propaganda con la célula Herminio Alfaro.

Célula 1º de Mayo: Aportamos al Partido 155.95 por cotizaciones y contribuciones de militantes y simpatizantes. Conocemos las dificultades económicas de nuestro Partido y por eso buscamos la cooperación de los amigos de Vanguardia Popular.

Hatillo: De la célula Julio Antonio Mella informan: Distribuimos la propaganda en este lugar y pueblos vecinos, para divulgar las consignas de nuestro Partido.

Célula Simón Bolívar: (De Paso Ancho): Recorremos todos los caminos vecinos distribuyendo propaganda y conversando con los trabajadores de esos lugares. Se distingue por la constancia en esta labor el c. Miguel Angel Román.

Célula José Díaz: Hemos vendido cinco bonos de 5.00 para ayudar a los gastos de Vanguardia Popular, visitamos Villa Colón, distribuyendo propaganda.

Célula Stalin. Informan: Salimos en un recorrido por San Sebastián, San Rafael, San Juan de Dios y Concepción. En general todos los trabajadores tuvieron interesantes discusiones con nosotros. Muchas casas de esos lugares pusieron en las ventanas los anuncios de las transmisiones del Bloque de la Victoria.

Célula Amado Rojas: Después de visitar varios domingos el pueblo de Villa Colón, podemos asegurar al Partido que ese lugar es un baluarte del Bloque de la Victoria. La propaganda que hemos distribuido y las discusiones sostenidas en ese lugar ha sido comprendida por los trabajadores de ese pueblo.

En varias pulperías de ese pueblo se colocaron anuncios.

Célula José Martí (San José): Informa el c. Cordero y Rodríguez Ruiz fueron distribuyendo propaganda hasta San Antonio de Escazú.

Intensificamos la propaganda de nuestro Partido por medio del c. Gerardo Alvarado que distribuye 20 números de Trabajo semanalmente en Concepción de Tres Ríos. El c. Luis Pacheco trabajó activamente en la distribución de carteles y hojas sueltas. Hemos logrado subir la distribución de "Trabajo" de quince ejemplares a cincuenta y cinco semanalmente. Los compañeros Rodríguez y Oreamuno colaboran en las giras de los títeres. Nuestra célula ha logrado colocar dieciséis acciones de cincuenta colones y cinco bonos de cinco colones. Con estas labores diarias respondemos y encerramos el paso a la reacción.

Guanacaste. Informa la célula de Santa Cruz: Estamos organizando comisiones para visitar los cantones de la Provincia para distribuir nuestra propaganda. Hemos reclutado dieciséis militantes para nuestra célula. Vendemos treinta y cinco ejemplares semanales de "Trabajo".

Cañas, Guanacaste: El c. José López, agente de "Trabajo" en ese lugar nos dice: "Vendemos treinta ejemplares de nuestro semanario, que es leído con mucho fervor por todos los trabajadores de aquí que comprenden los ideales de nuestro Partido, y que compenetrados con las consignas de la clase trabajadora no dejará pasar a la reacción.

Quepos: Informa la célula Roberto Mancilla: "Nuestra principal tarea es la de aumentar la circulación de "Trabajo", en 22 días aumentamos la circulación de 10 a 100 ejemplares. Reclutamos catorce nuevos militantes y distribuímos muy eficazmente nuestra propaganda. Todos los trabajadores de esta zona reciben con interés la propaganda de Vanguardia Popular, podemos asegurar que aquí la reacción está derrotada, por la conciencia de los trabajadores que ya saben defender sus derechos.

Informe de la Célula Moscu, Informa de dos semanas de trabajo: Visitaron Tibás. Distribuimos y pegamos propaganda en todos los distritos: Colima y Lorente.

Nuestra célula distribuyó y pegó propaganda en todo el distrito del Hospital.

—Pasa a la pág. 4a.

Se organizan los trabajadores de Abangares

Las minas de Abangares, famosas en otro tiempo, estuvieron por algunos años totalmente abandonadas. Según afirman los viejos mineros del lugar, el abandono de esas minas se debió, principalmente, al alarmante desarrollo de la tuberculosis entre los mineros, provocado por las pésimas condiciones del trabajo; centenares de mineros perecieron en esos trabajos. Ocho personas, de una sola familia, murieron a consecuencia de su trabajo en las minas. Actualmente una nueva empresa explota las antiguas minas, pero con medios totalmente anticuados y rudimentarios. Se pretende extraer oro sin hacer gastos de ninguna clase. Las máquinas que facilitaban el aire para la ventilación y las "chicharras", etc., están abandonadas e inutilizadas. Se trabaja a martillo, fatigosamente. En algunos sitios la temperatura es insostenible y el escaso aire se mantiene cargado de gases nocivos y peligrosos. Los mineros trabajan desnudos, bañados en sudor, asfixiándose y expuestos a morir aplastados, pues en algunas secciones la madera está casi deshecha. Y, sin embargo, hasta hace muy pocos días se les obligaba por salarios miserables, a hacer bárbaras jornadas de trabajo.

El Código del Trabajo significó, para los explotados mineros de Abangares, todo un mundo de esperanzas. Para hacer valer los derechos que el Código les garantiza, para organizarse y orientarse en la lucha por sus reivindicaciones, esos compañeros se dirigieron a la C. C. R. pidiéndole un delegado. Al enterarse de eso, el Administrador, un ciudadano norteamericano, procedió inmediatamente a reducir, para algunos, la jornada de trabajo; y luego, con la ayuda de unos cuantos capataces incondicionales y del apoderado de la Compañía, Lic. Facio, pretendió organizar algo que él llamaba "sindicato". Con esa maniobra intentaba impe-

dir la organización del verdadero Sindicato de Mineros de Abangares. Pero el jueves de la semana pasada llegó a Las Juntas el delegado de la Confederación. Y de nada sirvieron las maquinaciones del Administrador de la Empresa Minera, quien, con la ayuda de algunos capataces serviles y la de no pocos politiqueros reaccionarios del lugar, intentó sabotear la labor de ese delegado, procurando, entre otras cosas, dividir a los mineros exacerbándoles a unos y otros el localismo y el partidismo político. El delegado cumplió, a pesar de todo, su misión. El viernes por la noche, en el teatro de Las Juntas, se efectuó una reunión general de mineros, a la que asistieron trabajadores de La Sierra, Bochinche y Tres Hermanos; el viernes, en la noche, se llevó a cabo una reunión con los compañeros de La Sierra, y para rematar el trabajo, el domingo, a las nueve de la mañana, se celebró una magnífica reunión en Alajuelita, en casa del c. Juan Murillo. Allí, en medio del mayor entusiasmo, y con la asistencia de las delegaciones de todos los "trabajadores", se integró de manera definitiva el Comité Ejecutivo del Sindicato de Mineros de Abangares. Como primer paso, ese Comité gestionó, por medio de la Confederación, el envío a Las Juntas de un Inspector de Trabajo. A este respecto podemos informar que ya la Confederación realizó las gestiones y que en estos días un Inspector de Trabajo, en compañía del delegado de la Confederación, visitará las minas de Abangares. Están ya, pues, en pie de lucha los mineros de Abangares. Estamos seguros de que ellos sabrán hacerle honor al prestigio que los mineros de todos los países del mundo han sabido conquistarse como combatientes de primera fila en la lucha por la liberación de las clases oprimidas.

11 mil colones para Vanguardia Popular

Así responde el pueblo a las burdas mentiras cortesistas:

7 acciones coloca la Sección de Heredia	350 00
1 acción, célula de Barba	50 00
4 acciones coloca la Sección de Pto. Cortés	200 00
5 acciones coloca la Sección de Cartago	250 00
1 acción coloca célula 1º de Mayo	50 00
1 acción coloca la célula Albizu Campos	50 00
7 acciones colocó el c. M. Moscoa	350 00

ADELANTE compañeros! Seguid aportando contribuciones para Vanguardia Popular.

¡ANTINAZIS! Ayudad así a combatir el Partido donde se refugian todos los totalitarios reaccionarios.

Las contribuciones se pueden enviar a Carmen Lyra, Luisa González y Manuel Moscoa. Además los Vanguardistas de las células tienen tarjetas de bonos y acciones.

Lunes 20 de Diciembre
GRAN MITIN EN EL SALON CENTRAL
HABLARAN:

Carlos Luis VILLALOBOS
Luisa GONZALEZ
Rigoberto SOTO

—Pasa a la pág. 4a.

La voz de los maestros

La gran lucha del pueblo de Costa Rica

fué la del 56. Más tarde la pelea contra los Tinocos. Hoy el destino cita una vez más al pueblo de Costa Rica. Hoy, como ayer contra los Tinoco, de pie los maestros, en favor de los intereses del pueblo

dijo la c. STELLA PERALTA en su discurso **RADIODIFUNDIDO DESDE LA "VOZ DE LA VICTOR"**

Costarricenses: **Compañeros**

En los países europeos ocupados por las hordas nazis, hay miles y miles de campos de concentración. Cuando algún antinazi, logra escapar del tormento hitleriano y llegar a un país libre, denuncia la barbarie nazi con un rotundo, "yo estuve en un campo de concentración" y todas sus acusaciones tienen el respaldo de su carne pegada a las alambradas del campo de concentración. Aquí en Costa Rica, gracias a la administración de don León Cortés, podemos hacer muchos ciudadanos estas denuncias: Yo fué destituida



c. ESTELLA PERALTA

o destituido por León Cortés. Yo no gocé de la libertad de prensa. A nosotros nos negó don León Cortés el derecho de reunión; nos negó el derecho de transitar libremente, a nosotros nos negó León Cortés el permiso de asociación. En mi caso particular, tengo que decir: Yo fui trasladada arbitrariamente en el gobierno de don León Cortés. Servía mi puesto en una escuela del centro de Cartago; servía mi puesto cumpliendo con mi deber, de acuerdo con mi conciencia; cumplía mi trabajo con la aceptación de mis jefes inmediatos, quienes calificaban mi labor de "excelente". Cuando pensamos los maestros en la gran necesidad de formar la "Unión del Magisterio Nacional", algunos maestros empezaron en la capital y en provincias a trabajar activamente en su realización. En Cartago, un pequeño grupo, secundó efectivamente a los compañeros de San José. Este pequeño grupo fué el que recibió los primeros golpes de la intolerancia de don León Cortés y de su Ministro de Educación, don Alejandro Aguilar Machado. Los principios que regían a la "Asociación de Maestros Unidos", eran enteramente de carácter democrático y no perseguían más que el progreso y bienestar de la Escuela, de los niños y de los maestros costarricenses. En un gobierno de tendencia democrática, este mo-

vimiento hubiera contado con el apoyo del gobierno democrático. En un gobierno de raigambre estrictamente liberal, este movimiento hubiera contado con el apoyo del gobierno liberal.

El Gobierno de Cortés persiguió y disolvió la Asociación de Maestros

En un gobierno despótico y tirano, este movimiento tenía que ser perseguido y aniquilado. En el gobierno de don León Cortés, nuestra asociación fué perseguida y aniquilada. El sistema usado para cancelar la asociación fué sencillo y digno del gobierno de una tiranía de tipo criollo. Destituyó don León Cortés a los compañeros dirigentes o los trasladó por medio de una orden terminante, de esas órdenes que no se desobedecen, cual solía dárlos un Machado en Cuba o un Juan Vicente Gómez en Venezuela. Yo fui trasladada gracias a una de estas órdenes que no se discuten. Yo fui trasladada junto con otros dos compañeros, activos miembros de Maestros Unidos de Cartago. Don León Cortés, manifestó, que a él no le parecía bien que los tres mil y pico de maestros formaran una asociación. La Eminencia Gris de su gobierno, con el corazón haciéndole taca, dijo, que en Costa Rica, bien podían tres mil y pico de maestros, causarle más de un dolor de cabeza a un presidente autocrático. Recordaba don León Cortés la actitud decidida y combativa que los maestros asumieron para derrotar a la tiranía de los Tinoco a la cual él sirvió. Pensaba la Eminencia gris, su consejero, que los maestros costarricenses jamás serían solidarios de gobernantes despóticos?... León Cortés, puso sus barbas en remojo, deshaciendo la Asociación de Maestros Unidos". Era, en estos tiempos de los Cortés, aquellos malos tiempos que se fueron para felicidad del pueblo de Costa Rica, en los cuales, nada era paz, nada concordia.

Un don Chico contra la labor científica de la Comisión Chilena

Eran aquellos malos tiempos, en los cuales un don Chico de Educación, anulaba la labor paciente, eficiente y científica de la Comisión Chilena de Educación. Tiempos en los que un plan magnífico de fundación de la Universidad de Costa Rica, permaneció olvidado. Sepultado por el padre de la cultura, con K, don León Cortés, quien desea que su pueblo sea culto y feliz... pero al estilo nazi. Por eso, para bien de la cultura de nuestro país, obstaculizó y anuló el plan Bustos de reorganización de Educación Primaria, y el plan Galdames de Educación Secundaria y Universitaria... Emociona este cariño inmenso por la cultura y el progreso de su pueblo, de este presidente capataz... Sucedió por este entonces, que un don Chico, creyera que eran novelorías eso de modernizar el método de enseñanza para la escritura y lectura que facilitara

el aprendizaje a nuestros niños? ¿A qué esas tonterías de método global? ¿Para qué esos modernismos? Cuando él, Chico, había aprendido a leer con el be-ab-a, de nuestros abuelos. El, el discípulo de la maestra Diez Dobles, iba a permitir esa revolución en la escuela primaria?... Acordarse los maestros que ya él había servido con eficiencia en la tiranía de los Tinoco, y bueno, ahora, servía en la de don León Cortés. Así que nada de innovaciones en la Enseñanza Primaria... (Nota de Trabajo: se refiere a don Chico Solórzano que fué verdugo de los maestros en tiempos de don León Cortés.) Tocó entonces al Prof. Bustos, decir la verdad acerca de este gobierno y sus colaboradores en Educación: he aquí sus palabras:

"Son los rutinarios, los apegados a la tradición, aquellos cuya única máxima pedagógica es: "Así aprendí yo. Así Enseño", son como los bueyes que atados a la carreta miran pasar impasibles a los autos, que han de llegar cien veces antes que ellos a la meta. No pueden comprender el progreso, ni adaptarse a él porque significa cambios, porque se han anquilosados: por eso lo resisten. Cuando más levantan sus manos impotentes en son de protesta o mascullan algunos improperios. Con ellos nada hay que hacer: sólo dejarles el consuelo de sus gestos y el placer de hablar. El tiempo, más piadoso que los hombres, tenderá sobre sus hombros un pladoso manto de silencio y olvido". En este "venturoso" gobierno se dió también el proyecto de una Ley Fundamental de Educación, de corte autocrático, tenía esta ley que ser vista con malos ojos por el Magisterio Nacional. Era una Ley en contra de los intereses de los maestros. Maestros Unidos, actuando en una forma honrada y previsora, puso reparos a la citada ley. Maestros Unidos se atrajo las iras del gobierno, por el delito inmenso, de encontrar defectos en su obra "acabada y perfecta". Entonces vinieron el tono desdeñoso y la acción agresiva en contra de la asociación. Ganamos la experiencia, de que en un gobierno de la talla egoísta del de don León Cortés, no hay jamás libertad de crítica constructiva. Sabio es el refrán que repite el pueblo, "la zorra se hace vieja pero nunca buena." Pensando en el Pueblo, tenemos que decir los maestros: ¿León Cortés? ¡NO! ¿El amigo de los nazis? ¡NO! El enemigo de la Libertad de asociación? ¡NO! ¿El amigo del despotismo y la tiranía? ¡NO!

Conquistas desde nuestra Independencia hasta hoy

Comparemos los costarricenses otros tiempos y otros hombres. Costa Rica a lo largo de su historia casi siempre tuvo la suerte de ser gobernada por hombres inteligentes, de espíritu amplio y progresista. Hombres que desearon y realizaron lo mejor para su Patria. Las conquistas alcanzadas desde nuestra independencia hasta nuestros días son más pasos, dados por los gobernantes previsores, que

PASA a la página CUATRO

Comentarios Internacionales

Inconformidad con el acuerdo Prieto-Martínez Barrio

Según noticias de fuentes dignas de toda confianza sabemos que la Comisión Coordinadora de Entidades Republicanas integrada por 36 organizaciones, no está de acuerdo con el Pacto firmado por Indalecio Prieto y Martínez Barrio en representación de algunas fuerzas republicanas. Parece que dicho pacto ha dejado por fuera a la inmensa mayoría de las fuerzas obreras y a la totalidad de las fuerzas democráticas de nacionalidades como la Euzkadi, Galicia y la mayoría de Cataluña.

Por ejemplo, hemos leído en "ULTIMA HORA" del 15 de diciembre un cable de la UP, de México en que dice que las organizaciones vascas firmaron un Pacto por el cual se comprometen a luchar por el restablecimiento de la República y la expulsión del Gral. Franco. Al mismo tiempo se han declarado contrarios a todo intento de restauración de la monarquía. Destacaron que el acuerdo tomado nada tiene que ver con la reciente constitución de la Junta Española de Liberación encabezada por Indalecio Prieto y Martínez Barrio.

La siguiente es la declaración de algunos Partidos políticos y de Organizaciones Sindicales, a este respecto:

DECLARACION SOBRE EL ACUERDO PRIETO-MARTINEZ BARRIO

Ha sido dada a conocer la siguiente declaración:

Los Partidos políticos y Organizaciones sindicales firmantes, han

(PASA a la página CUATRO)

Butler y Mexico

El senador republicano norteamericano Hugh Butler ha levantado en América Latina un gran burumbum con sus declaraciones que tienden a desprestigiar al Gobierno de Roosevelt, declaraciones reaccionarias envueltas en un baño de seudoverdades, de esas que ecostubra la reacción en todas partes y con las que arman la oposición estilo León Cortés.

El diputado Medraza dijo en la Cámara:

"El más importante beneficio que Hispanoamérica ha recibido de los EE. UU. es la liquidación de un viejo concepto de agresión; la muerte de la antigua política agresiva de los regímenes imperialistas norteamericanos, y el concepto, proclamado en Moscú, de que el principio de la autodeterminación de los pueblos es la única base de nuestra futura sociedad...

Los beneficios que los EE. UU. han recibido de la poli-

tico del Buen Vecino son: el entusiasmo de los pueblos hispanoamericanos por construir la sociedad de la postguerra... materias primas; braceros para sus campos; seguridad de que toda América los secunda en la guerra; liquidación de todo resentimiento anterior; interpretación del panamericanismo como una doctrina de cooperación internacional y un campo de inversión para sus capitales ociosos.

Cuando Butler señala a Wallace y dice: "No es a nosotros a quien deben darse explicaciones, sino a los contribuyentes americanos", no hace sino revelar el fondo de su juego: combatir lo más noble de la política de Roosevelt: el apoyo a las repúblicas hispanoamericanas."

En el Senado el senador Alfonso Flores hizo el siguiente comentario:

"Butler es un norteamericano que no se acomoda a la (Pasa a la pág. 4) —

Triunfo de los estudiantes panameños

En el pasado mes de octubre se declararon en huelga los estudiantes de la Universidad Interamericana, por haber sido destituido por el Poder Ejecutivo, el profesor de la cátedra de Derecho Dr. Felipe Juan Escobar y sin que se le hubiera dado ninguna explicación.

Se echaron a la huelga después de haber tratado en vano de que se les dieran explicaciones por semejante conducta. El Ministro de Educación Lic. Víctor Goytia amenazó con tomar represalias con los estudiantes huelguistas: destitución de los estudiantes que estuviesen empleados y supresión de becas. Pero estas amenazas lo que hicieron fué afirmar más a los estudiantes en su actitud. Además presentaron un pliego de peticiones:

Reconocimiento del principio de estabilidad del profesorado, según las bases siguientes:

a) Los profesores legalmente nombrados tendrán derecho a su cátedra y no podrán ser destituidos sino por mala conducta, incompetencia o descuido en el cumplimiento de sus deberes (Art. 141; Ley 89, de 1914).

b) Las causales de mala conducta, incompetencia o descuido en el cumplimiento de los deberes, serán comprobados con anterioridad a la destitución.

c) Las pruebas de dichas causales, o de alguna de ellas, deben demostrarse ante todos los profesores—con asistencia de representación estudiantil—quienes, por mayoría, recomendarán al Ministerio de Educación que se separe al profesor cuya idoneidad, conducta o incumplimiento de deberes hayan sido discutidos.

Libertad de la actuación estudiantil, a fin de que el proceder de los alumnos dentro de la Universidad no sea causa de destitución de sus empleos públicos o en las empresas particulares.

Reposición del profesor destituido en la cátedra de Derecho Procesal.

Autonomía real de la Universidad Interamericana.

El Ministro no quiso darse por medio menos y siguió en su actitud de no reponer al PASA a la página CUATRO—

Tome un bono de Vanguardia Popular de

₡ 50.00

para ayudar en la lucha del pueblo

Por la U.R.S.S.

En un cable de la U. P. de Washington del 9 de diciembre, el Sr. de Guerra Stimson manifestó que los éxitos militares logrados durante el año pasado sólo han afectado las defensas exteriores del enemigo y sólo en Rusia las fuerzas de un país aliado han hecho frente con fuerzas principales alemanas. "Afortunadamente para nosotros, dijo: los ejércitos rusos se han mostrado los más dignos adversarios de las tropas alemanas a las que se enfrentaban". Añadió que Stalin y Voroshilov contribuyeron grandemente al éxito de la conferencia de Teherán y afirmó que las facultades analíticas de Stalin fueron importante factor para la solución de importantes problemas existentes desde largo tiempo atrás.

En la Librería de "VANGUARDIA POPULAR"

Puede usted comprar los siguientes libros: El libro sobre la gran verdad de por qué la URSS. es invencible, escrito por la notable periodista norteamericana que vivió veinticinco años en el país del Socialismo, por Ana Luisa Strog:

"LOS SOVIETS ESTABAN PREPARADOS"

— ₡ 3.50 —

Un estudio completo sobre el régimen de la Unión Soviética, escrito por la máxima autoridad religiosa de Canterbury, Inglaterra, el Obispo Hewlett Jonson,

"EL PODER SOVIETICO"

— ₡ 6.00 —

Formidable estudio de la situación política Internacional y del problema de los Estados Unidos. ¿Cómo será el mundo de la Post-Guerra? ¿Qué solución le dará cada pueblo a su problema? ¿Cómo piensan los grandes países aliados? ¿Quiere usted saberlo? Compre...

"VICTORIA Y POST GUERRA"

— ₡ 4.00 —

Escrito por Earl Browder, líder obrero Norteamericano.

Además encuentra folletos de a ₡ 0.50, tales como: El Socialismo y el derecho al descanso.

El Socialismo y el derecho al Trabajo, etc., etc. Puede usted hacernos un pedido y será atendido siempre que nos remita el valor, por correo al apartado 758 o nos llame al teléfono 5561.

Pronto recibiremos nuevos libros, las colecciones de Ilin, el científico soviético que escribe con gran sencillez; con sus tratados sobre la Luz eléctrica, Historia del Libro, Historia del Reloj, y una Geografía humana que se titula "Las Montañas y los Hombres", relatan las conquistas del hombre sobre la naturaleza.

Pase Ud. a Vanguardia Popular y pida informes.

CAMPESINOS: el cortesismo quiere embrocarlos a la revolución - No se dejen engañar: acuérdense que ni a los tagarotes ni a los politiqueros les importa que Uds. caigan, ni que sus hijos queden en el desamparo. Uds. nada ganarán con una revolución de cortesistas ambiciosos. La Patria no quiere que se desperdicie la sangre del campesino costarricense.

Triunfo de...

—(Viene de la pág. 3ª)

Dr. Escobar ni dar explicaciones. Entonces la huelga adquirió grandes proporciones: cerca de ocho mil estudiantes de los Colegios secundarios y profesionales, incluso el alumnado de la Escuela Profesional de Mujeres, del Liceo de Señoritas, del Instituto Nacional y del Instituto Panamericano. Sólo se mantuvieron al margen del movimiento los estudiantes de los colegios regentados por religiosos y los que tienen un matiz reaccionario. Además fueron apoyados por las organizaciones obreras y campesinas. El Gobierno trató de ofrecer fórmulas de conciliación, en vista del aspecto que iban tomando los acontecimientos. Pero los estudiantes reclamaban la autonomía universitaria, la cual por fin les fué concedida el 18 del mes de noviembre pasado.

El entusiasmo de los estudiantes por su triunfo, fué enorme. El día 20 se reunieron en asamblea general y el 22 se reanudaron las clases. En la asamblea se dieron las bases para la creación de la Federación Nacional de Estudiantes de Panamá.

La situación del Ministro Goytia después de esta victoria estudiantil, es muy difícil.

Educación...

—(Viene de la pág. 2ª)

nal de la CTCR., no son conocidos aún en el plano nacional, éstos fueron llevados a ocupar estos puestos de responsabilidad, por su abnegación y capacidad demostradas en sus respectivos sindicatos, donde se destacaron e hicieron acreedores a los puestos que desempeñan.

¿QUE ASUNTOS RESUELVE LA C. T. C. R.?

La Confederación de Trabajadores representa los intereses de los trabajadores afiliados a los sindicatos que la integran. En consecuencia tiene que resolver toda clase de problemas de esos trabajadores. Lo mismo interviene en problemas de salarios, de jornada en el trabajo, mal trato, falta de pago en los días feriados, fallas de los patronos en el Seguro Social en perjuicio de los trabajadores, como interviene en el planteamiento de los grandes problemas nacionales y trata de ser una fuerza de importancia no sólo en la resolución de esos problemas nacionales. La CTCR., también colabora en la resolución de los grandes problemas de nuestro Continente y del Mundo. La C.T. C. R., toma acuerdos y resoluciones sobre toda clase de problemas que afecten a la clase trabajadora y al pueblo de nuestro país.

La C. T. C. R., luchará por la aplicación de estas conquistas en el terreno práctico y por garantizar a los trabajadores la eliminación del paro involuntario y por la seguridad social en una palabra, pues sólo así se podrá afirmar la Democracia sobre la base estable de la seguridad social, no de una clase determinada, sino de todo el pueblo costarricense. Esta posición ya demostrada en los hechos de la CTCR., y su posición de lucha en contra de las tendencias del nazifascismo ha hecho que en su contra se enfilen toda clase de elementos de tendencias totalitarias; por su posición en contra de los especuladores éstos forman el coro que trata de restar fuerzas a la Confederación. En estos momentos de agitación político-electoral están en lucha dos tendencias perfectamente definidas: la de la afirmación de la actual política Social del Dr. Calderón Guardia y la que está peleando por imponer un régimen que niegue a los trabajadores los derechos adquiridos y la posibilidad de ampliar sus conquistas sociales. Se puede decir sin asomo de equivocación, que las fuerzas que luchan contra el progreso nacional están todas acuarteladas en determinado partido electoral que nos hace objeto de sus diarios ataques.

EN SINTESIS: Los enemigos de la C. T. C. R., son los ricos egoístas, los trabajadores ignorantes y todos los totalitarios.

La destrucción

—(Viene de la pág. 1ª)

por ningún pueblo, que, como el alemán bajo Hitler, se crea poderoso para dominar y esclavizar al mundo.

La importancia de este segundo aspecto del acuerdo a que los Tres Grandes llegaron en Teherán puede apreciarse por las siguientes declaraciones que a la Cámara de los Comunes hiciera recientemente el Secretario de Relaciones Exteriores de Inglaterra Mr. Anthony Eden:

"La cooperación de todos nuestros planes militares alcanzada en la Conferencia (se refiere a la de Teherán) demuestra que podemos hacerlo mejor y que existe una verdadera interdependencia en todos nuestros movimientos.

Las fechas de las operaciones están acordadas y las decisiones de Teherán se desarrollarán en los campos de batalla."

Pero esto no es todo, añadió Eden, porque la victoria significa un fin y este fin será la paz duradera."

Denuncia Eden que en la post guerra y desde ahora, Alemania nazi y los nazis quintacolumnistas de todo el mundo procurarán sabotear la unidad de los aliados en la post-guerra, sembrando la confusión y la duda, planeando así criminalmente una nueva hecatombe mundial.

Continuando su exposición a la Cámara de los Comunes, Mr. Eden, explicó así las razones que tiene para asegurar

Butler y...

—(Viene de la pág. 3ª)

nueva situación, que se queda rezagado y que morirá como moriría un dinosaurio en nuestro clima. Es representante de la descartada política esclavista de algunos norteamericanos, y de la política del gran garrote de Teodoro Roosevelt, que choca con la del Buen Vecino del Presidente Franklin D. Roosevelt. Los EE. UU. han experimentado ya estas dos políticas y a ellos toca decidir con cuál se quedan. También nosotros conocemos las dos, pero, desgraciadamente, no podemos decidir.

La actitud de Buttler puede ser un indicio de propósitos imperialistas para la postguerra. Confiamos en que la mayoría de los norteamericanos impondrán su buen criterio de amistad y respeto para nuestros pueblos."

Inconformidad con el...

—Viene de la pág. 3ª

conocido por la prensa el pacto a que han llegado una fracción del Partido Socialista, otra de Izquierda Republicana, Unión Republicana en el Exilio, Izquierda Republicana de Cataluña y Acción Catalana, y después de un cambio de impresiones declaran, al objeto de que la emigración republicana no sufra desorientación.

El acuerdo concertado por tales sectores no representa la unión de las fuerzas antifranquistas, ya que es ajeno a la mayor parte de esas fuerzas, especialmente de la obrera. Sus firmantes no pueden, pues, atribuirse la representación del pueblo español ni la facultad de dirigir la lucha por el restablecimiento de la República, cuyo auténtico sentido popular están lejos de representar.

Al hacer esta declaración afirmamos nuestra inquebrantable voluntad de unir a todas las fuerzas democráticas que anhelan el derribamiento de Franco, de Falange y de la ideología reaccionaria y antiproletaria que uno y otra representan; Unidad que se dificulta más que se facilita, con la resurrección de Pactos que reavivan la división creada desde 1939 entre las masas republicanas españolas.

Por el Centro de Unidad Republicana: Luis Fernández Clérigo y Antonio Velao.

Por el Partido Republicano Federal: Juan Perea y Luis Cordero Bell.

Por la Unión General de Trabajadores: José Rodríguez Vega.

Por el Partido Comunista de España: Antonio Mije.

Por el Partido Socialista Obrero Español: Ramón González Peña y Ramón Lamonedá.

Por El Partido Socialista Unificado de Cataluña: Juan Camorera.

Nuestro cuadro de honor...

—(Viene de la pág. 2ª)

Colocamos 6 acciones de @ 50.00 y quince de cinco. Y fundamos una agencia del periódico, Trabajo. Además estamos colocando bonos de cinco colones. Suscripciones de Trabajo hemos conseguido en estas dos semanas catorce.

**¡CADA UNO EN SU PUESTO! ¡REALIZANDO LAS TAREAS QUE LE SEÑALA EL PARTIDO!!
¡ES EL PUEBLO EL QUE HACE SU POLITICA! ¡ES EL PUEBLO EL QUE ESTA CERRANDO EL PASO A LA REACCION!
(PEDIMOS A TODOS LOS COMITES Y CELULAS Y MILITANTES ENVIEN INFORMES DE LAS LABORES REALIZADAS)**

RIDICULIZAR POR MEDIO DE PALILLO...

—(Viene de la 1ª pág.)

Pasaron los meses, y hemos llegado a esta etapa grave de la crisis. Los medios empleados hasta hoy no han tenido ningún resultado práctico; han sido ineficaces las exhortaciones del Gobierno, han sido inútiles las amenazas contra la sacaparaadores y responsables de la crisis; han sido ineficaces, también, las sanciones de la ley; han sido deficientes los métodos de colaboración con los propios acaparadores que se han empleado; Y el resultado a que hemos llegado es este que estamos viviendo: los acaparadores se burlan del Gobierno y del pueblo. He aquí los argumentos de la reacción: Los precios suben—afirman sus voceros— porque escasean las mercancías. Ya no hay mercancías porque todo se va para los Estados Unidos: el Gobierno mata de hambre al pueblo para cumplir sus compromisos antipatrióticos con el gobierno yanqui. Hoy entrega nuestro pan y mañana entregará a nuestros hijos. El pueblo no debe tolerar ya esta situación. Y lógicamente termina diciendo la reacción: hay que luchar contra el Gobierno." Tal es la situación en México y tal es también la campaña de la reacción para desviar contra el Gobierno de Avila Camacho.

LOS TRABAJADORES LATINOAMERICANOS Y LOMBARDO TOLEDANO.

Nosotros, los trabajadores latinoamericanos, hemos aprendido a querer a Lombardo Toledano. A través de su lucha en México, y a través de su lucha continental en la Presidencia de la C. T. A. L., hemos encontrado en él al Maestro y al compañero de lucha en la gran obra de redención del trabajador de la ciudad y del campo de estos países latinoamericanos, semicoloniales, pobres y superpobulados económicamente el gran capital yanqui. Sin claudicaciones, sin cular sus principios políticos, sociales y filosóficos, al frente de millones y millones de hombres-parias de América Latina, es natural que se convierta en el blanco de los más burdos y groseros ataques.

Pero resulta que el hazmerreir de todos los sainetes cómicos de México, el oscuro y peligroso agitador rojo, el tipo de aprovechado etc. etc." según la Sección del Partido Demócrata en Diario de Costa Rica del jueves próximo pasado, llegaba a Quito, capital de la República del Ecuador, y era invitado a dictar conferencias en la Universidad; llegaba al Perú, y era recibido por el Presidente de la República, don Manuel Prado; llegaba a Cuba,

que tras la Victoria Aliada seguirá una época de paz duradera en el mundo: "En más de una ocasión los aliados han estado juntos en la guerra y se han separado en la paz. Muchos se preguntan: ¿es que una vez más nos pasará lo mismo? Ciertamente ese sería el juego de Alemania. Lo desarrollará con toda su experiencia en cuanto se haya disparado el último tiro, para sembrar la confusión, la duda y la desconfianza, a fin de preparar la otra guerra.

Sólo es posible hacer frente a esa situación si hay un orden internacional de fuerza unida más firme que cualquiera otro que el enemigo pueda presentar.

¿No hay posibilidades de crear tal orden? ¿Existen las bases para ello?

Antes podría haberse dado una respuesta categórica que fuera sí, o no. Pero hoy sí puedo daros una respuesta; y es un categórico Sí. Los cimientos de esta aseveración existen entre las tres potencias para conservar en el mundo un ordenado progreso y una paz duradera...

2 MIL LIBRAS DE PESCADO...

—(Viene de la pág. 1ª)

de venderle al público el pescado a veinticinco céntimos la libra. Pero este plan se basaba en el establecimiento de la industria en su totalidad. Entre tanto la industria no esté funcionando, a la Junta le sería imposible dar el pescado a veinticinco céntimos la libra, ya que cada pescador gana treinta céntimos por pescar una libra de pescado de segunda, y sesenta céntimos por pescar una libra de primera. Sin embargo, la Junta ha hecho un esfuerzo y ha comenzado a venderle el pescado al pueblo, a treinta y cinco céntimos la libra. Los pescados grandes, que consumen los grandes hoteles, se venden a un colón cuarenta la libra. En esa forma, se compensa la pérdida que se experimenta vendiendo el otro pescado a treinta y cinco. En todo caso, el

LA GRAN LUCHA DEL PUEBLO...

—(Viene de la pág. 3ª)

pasos logrados en la lucha por nuestro pueblo. Nuestra gran lucha, la del Pueblo, fué la de la guerra del 56. Más tarde la del derrocamiento de la tiranía de los hermanos Tinoco. Ahora, el destino cita una vez más al Pueblo de Costa Rica. Tiene el pueblo que alistarse con sus mejores hijos para hacer su lucha, la del Pueblo, contra los intereses egoístas y rutinarios.

Tiene el pueblo que pelear su batalla, contra el nazi-fascismo criollo, que trata de arrebatarle sus derechos a una vida más digna.

Las bases favorables, establecidas por un Presidente, de espíritu cristiano, capaces de hacer que Costa Rica, haga su camino en la post-guerra, libre de conmociones de orden económico-social, quiere destruir las estulticia y el egoísmo de un grupo minoritario. Minoría que desea hacer retroceder al país, porque eso satisface a su sed de lucro; porque eso satisface a la comodidad de sus vidas.

Quiéren estos señores, seguir gozando del trapiche que siempre han mangleado. "Trapiche espléndido por donde pasa el Pueblo dejándoles su jugo, para salir, convertido en residuo seco, estoposo y combustible" que dijera González Prada, ¿Enemigos todos del Código del Trabajo? ¡Sí! Que puede importarle a don León Cortés y a los ricos egoístas que lo siguen el "crujir y el gemir de la carne de trapiche". En la Administración del Dr. Calderón Guardia, pudimos los educadores del país, hacer realidad nuestro ideal de formar una asociación permanente. Bajo un gobierno netamente democrático, nuestro movimiento volvió a la vida, creció y se hizo fuerte. Durante el gobierno de don León Cortés, nuestra asociación fué perseguida y disuelta. Durante la administración del Dr. Calderón Guardia, nuestra asociación fué estimulada, respetada y fortalecida. Nuestros Estatutos, basados en principios de democracia, libertad y justicia, no asustaron al gobernante que da derechos a su Pueblo y establece leyes sabias y justas. Los educadores formamos en las filas de A. N. D. E., listos a trabajar por el bienestar y progreso del Pueblo de Costa Rica. Ahora que en esta lucha electoral, está en juego la libertad de asociación, los maestros estamos obligados a tomar militancia en defensa de este derecho que nos atañe. Ahora que aparecen los campos bien deslindados, los intereses del pueblo, bien respaldados y fortalecidos con un programa realista y necesario para la vida futura del país, en uno de los campos; en el otro, los enemigos de que el pueblo viva una vida más decente; los que van contra los intereses vitales del pueblo; sin programa, con un hombre como don León Cortés, cuyos quilates ya sabemos, no hacen precisamente oro de ley, los maestros tenemos que estar con la causa del pueblo. Cuando están los intereses del pueblo, en peligro, tenemos los maestros la obligación, de hacer política en defensa de estos derechos.

a Chile, y no solamente lo rodeaba el proletariado de esos países, sino todas las fuerzas intelectuales al servicio de un mundo mejor. Qué pequeños, qué ridículamente enanos resultan los ataques que se le han hecho en Costa Rica, por los mismos ataques y por sus autores!

En Colombia ocurrió que ciertamente prendió el miedo en ciertos sectores, en aquellos a que se refiere el escritor Alfredo Kawage Ramia comentando la gira continental de Lombardo Toledano: "Cuando Vicente Lombardo Toledano abandonó su patria para hacer el fantástico recorrido, las viejas casonas del conservadurismo continental se estremecieron. "¡Allí viene!". ¡Que no lo dejen pasar! ¡Un fantasma espantoso, aterrador, de obrero rebelde, con la tea incendiaria en la mano pretendiendo pegar fuego a nuestras casas, sonsacar a nuestros hijos, pervertir a nuestros empleados, conmovier hasta los últimos cimientos este mundo grato que con tanto sudor hemos edificado, ¡Detenedle!" Y entonces, la minoría conservadora de la Cámara de Colombia arastrando a algunos diputados del ala derecha del Partido Liberal sentó una protesta por la presencia de Lombardo y no faltó quien pidiera que lo echaran del país. En Costa Rica también se protestó por la presencia de Lombardo Toledano en nuestro país y por sus palabras en el Estadio Municipal. Temblaron también las viejas casonas del conservadurismo criollo, aunque encaladas de blanco liberalismo falso

Ese a quien el Partido Demócrata tilda de "hazmerreir" recibió de la Universidad de San Nicolás Hidalgo de Michoacán, el grado de "doctor honoris causa." En esa oportunidad, el 5 de mayo de 1943, decía Lombardo Toledano refiriéndose a la figura prócer del Cura Hidalgo: "Las injurias que hoy lanzan a los líderes del actual pensamiento del pueblo, son frases amables, de estimación, casi de cariño, comparadas con las frases, los epítetos y los conceptos vertidos en contra del Rector del Colegio de San Nicolás en su época. Ex hombre, ex-mexicano, ex-americano, ex-cristiano! Eso fué el Rector de esta Universidad, el caudillo de la independencia, el propagandista de las ideas liberales de nuestro país, el fundador de la Patria."

Pero es indudable que los insultos que recibió Hidalgo no fueron sino el preludio de la revolución de independencia política de México, como los insultos que recibió Lombardo Toledano no fueron sino el preludio del movimiento de liberación del pueblo de Costa Rica y de los pueblos todos de América Latina.

pescado que se le está vendiendo al pueblo a treinta y cinco, es pescado de primera calidad. Se diferencia del otro únicamente en el tamaño. El llamado pescado de primera es el que pesa de cinco libras en adelante.

La Distribución:

El problema que se está resolviendo ahora es el de la distribución. La Junta estudia la manera de que el pescado llegue fácilmente al pueblo, ojalá en todos los lugares del país. También está ya resolviéndose el problema de la cantidad de pescado. El técnico de Buen espera que en la próxima semana se cuenta con un stock permanente de pescado fresco dentro de la gran refrigeradora instalada en el Ferrocarril al Pacífico.

De pie los Maestros

Conociendo y justipreciando lo que vale para el futuro del país, el Programa del Partido del Bloque de la Victoria, los maestros cerraremos filas en el Partido que postula al Lic. don Teodoro Picado, para presidente de la República, en el período 1944-1948. Para ser honrados con nosotros mismos, tenemos los maestros el deber de estudiar, comprender y difundir las leyes que en beneficio del pueblo ha dictado el Presidente Calderón Guardia. Tenemos los maestros que ayudar a hacer conciencia en el país, alrededor de leyes tan justas. Explicar el alcance de las Garantías Sociales; explicar la importancia del Código de Trabajo; comprender el problema costarricense del campesino sin tierra y difundir cómo "la ley de protección a los llamados parásitos", "la ley de esquilmes", "la fijación de precios mínimos para los agricultores", "sistema de créditos baratos y fáciles para los mismos", solucionan en gran parte este serio problema. Cómo estas leyes de positivo beneficio para los trabajadores, levantarán el standard de sus vidas y harán del pueblo de Costa Rica, un pueblo sano y libre económicamente y no libre en el papel, forma iteraria de la libertad, que desean León Cortés y los pocos que le siguen, para el pueblo trabajador. León Cortés quiere sonoras palabras de libertad para el pueblo, con bajos salarios; sin Garantías sociales; sin Código del Trabajo; sin ley de parásitos; "sin ley de esquilmes"; sin protección a los agricultores en pequeño. Pero el pueblo no quiere libertad hueca y lírica; el pueblo quiere mayor y mejor libertad económica; el pueblo luchará por afianzar y mantener las conquistas de las leyes de carácter social, que un gobierno cristiano justiciero ha constituido en bien de la masa trabajadora del país, y los maestros, hombre con hombre junto al pueblo, identificados con su gran lucha que es nuestra lucha, seremos militantes activos por la reivindicación de los derechos del hombre común. Como los maestros que hicieron política para derrocar una tiranía cumpliendo así dignamente con su deber de maestros, hoy los maestros hacemos política, conscientes de que el deber nos llama, hoy como ayer; ayer, para aplastar a una tiranía que estrangulaba al pueblo; hoy, para atajar a don León Cortés, posible padre de una tiranía que enterraría todas las conquistas sociales que representen un respiro en la vida de los trabajadores. El gobierno de don León Cortés, sería un gobierno que estrangularía al pueblo para que respiraran a sus anchas los grandes tagarotes. Hoy como ayer, los maestros estamos listos. Listos a luchar por una Costa Rica sana, vigorosa y libre. Con el Bloque de la Victoria, por que se amplie y se haga cada vez más efectiva, la enseñanza gratuita, obligatoria y costeada por el Estado. Con el Bloque de la Victoria que hará la política "del pueblo, con el pueblo y para el pueblo."